
 

新常態 

 

2014年，中國的經

濟發展、反腐大計，人們

的日常生活，都悄然進入

新常態。 

過去三十年，中國依

靠所謂後發優勢和人力、

自然稟賦，完成”人類歷

史上最偉大的增長故事”。但隨著後發優勢變”後發劣勢”，增長過度依賴粗

放投資和房地產，人口紅利消失，環境可承受容量達到極限，中國勢必要接受

減速放緩的現實，進入痛苦的調整期。 

經濟學元老厲以甯坦言：GDP能增 7%就不錯了，即使保持 6.5%也屬正常，

經濟增長重在經濟品質提升和結構完善，而不是單純追求經濟增速。經濟學家

吳敬璉寬慰：只要效率上去了，別說 7%，6%甚至更低，也沒什麼問題。網友

評：只要公平做到了，5%甚至更低也沒問題！ 

中國地方政府追求”高、大、快、上”的”GDP錦標賽”將成歷史。新常

態必然伴隨新矛盾新問題，一些潛在風險漸漸浮出水面，需求下滑、產能過

剩、地方債務、影子銀行困擾著整個中國經濟。產能”擠水分”、房地產”去

泡沫”、金融”去杠杆”，勢必對早先累積的重症動刀。無法應對變化的企業

遭到淘汰，失業者增多，中國會跌入”中等收入陷阱”嗎？ 

     “效率就是生命”是過去三十年的第一主題；下一個三十年必然關注公

平。APEC會議上中國領導人提出的”一帶一路”開啟了中國企業走出去的藍

圖。中國今年繼續保持第一海外旅遊國和海外購物人群的紀錄。人走出去了，

資本走出去了，文化和品牌能走出去嗎？相當值得期待。 

 


